



Zeichenerklärung, Legend

- | | |
|--|---|
| Tourismus Information
Tourist information | Bootsvermietung
Boat hire |
| Bankomat
ATM | Schiffahrt
Boat trips |
| Bushaltestelle
Bus stop | Strandbad
Beach |
| Parkplatz
Car park | Segeln
Sailing |
| WC
Toilets | Surfen
Windsurfing |
| Apotheke
Pharmacy | Wasserski
Waterskiing |
| Arzt
Doctor | Bibliothek
Library |
| Bank | Fahrradverleih
Bike hire |
| Gemeinde-, Fund- und Meldeamt
Local council office/
Lost and found office | Kinder/ Jugendspielplatz
Junior play area |
| Lebensmittel
Grocers | Minigolf
Crazy golf |
| Polizeiinspektion
Police | Museen
Museum |
| Postamt
Post office | Musikpavillon
Bandstand |
| Tankstelle
Petrol station | Seilbahn
Cable car |
| Zahnarzt
Dentist | Tennis
Tennis |
| | Veranstaltungssaal
Festival hall |

- 1 2 3 4 5 6 7 8

Ortsrundgang – siehe Rückseite
Village highlights – see overleaf

Wolfgangsee Tourismus
Mondsee Bundesstraße 1a · 5340 St. Gilgen
Tel.: +43(0)6227/2348
E-Mail: st.gilgen@wolfgangsee.at
www.wolfgangsee.at



St. Gilgen Süd

1 Mozartplatz mit Mozartbrunnen, Rathaus und Gasthof zur Post

Der Mozartbrunnen zeigt den jungen, Geige spielenden Mozart, umrahmt von Wasser speienden Vögeln. Der aus dem Jahre 1926 stammende Brunnen ist ein Werk des Wiener Jugendstil-Bildhauers Prof. Karl Wolllek. Oberhalb des Einganges zum Rathaus, das 1916 erbaut wurde, befindet sich das Gemeindegewapp von St.Gilgen. Es zeigt die Sonne über dem Wolfgangsee im Bezug zur Familie Sonnenburg, dem Schwager von W.A.Mozart, welcher in St.Gilgen als Pfleger tätig war. An der Fassade des im Jahre 1415 erbauten Gasthofes „Zur Post“ befindet sich ein Wandgemälde aus dem Jahre 1618, das eine Jagdszene aus dieser Gegend zeigt. Auf dem Erker des Hauses links neben dem Gasthof zur Post sind die wichtigsten Punkte der Ortsgeschichte dargestellt.

2 Heimatkundliches Museum

In dem im Jahre 1652 erbauten Hause sind u.a. folgende Schwerpunkte der St.Gilgner Geschichte ausgestellt: Erzeugung der Salzburger Klöppelspitze (1600-1830), St.Gilgner Glashütte (1701-1825), die Wallfahrt zum Falkenstein, einem der wichtigsten Pilgerwege, die Insektsammlung des Nobelpreisträgers Karl von Frisch und die Bedeutung der Sommerfrische mit berühmten Persönlichkeiten. Jährlich finden zu verschiedenen Themen Sonderausstellungen und Konzerte statt.

3 Pfarrkirche zum Hl. Ägydius

In dieser Kirche wurden Mozarts Großeltern im Jahr 1712 getraut, die Mutter Mozarts wurde am Tage ihrer Geburt am 25. Dezember 1720 getauft, das original Taufbecken steht im Altarraum. Mozarts Schwester Nannerl hat hier am 23. August 1784 geheiratet. Die barocke Innenausstattung stammt aus dem Jahre 1768. Im Hochaltarbild ist der Ortspatron Ägydius dargestellt, links die Figur des Hl. Wolfgang und rechts der Hl. Nikolaus. Das Deckengemälde stellt die Aufnahme des Kirchenpatrons Ägydius in den Himmel dar. 1991 wurde die neue Orgel auf den Namen „Mozartorgel“ getauft.

4 Mozarthaus St.Gilgen

In diesem Gebäude wurde Mozarts Mutter Anna Maria Walburga Pertl am 25. Dezember 1720 geboren. Ihr Vater, Wolfgang Nikolaus Pertl (1667-1724) wurde 1716 Pfleger von St. Gilgen und erbaute in den Jahren 1719/20 dieses Gebäude. Im Jahre 1784 heiratete W. A. Mozarts Schwester, Maria Anna Ignatia, „Nannerl“ genannt, einen Amtsnachfolger ihres Großvaters, den Pfleger Johann Baptist Berchtold zu Sonnenburg und lebte bis zu dessen Tod 1801 in diesem Haus. An der Straßenseite des Hauses befindet sich ein Doppelrelief aus dem Jahre 1906, das die Mutter Mozarts mit Tochter Nannerl darstellt. Im Geburtshaus der Mutter Mozarts kann man einen Gedenkraum sowie eine sehenswerte Tonbildschau „Die Mozarts und

St.Gilgen“ besuchen. Vor dem Haus lädt ein kleiner Garten mit einem kunstvollen Brunnen, der die Mutter Mozarts als kleines Mädchen zeigt, zum Verweilen ein.

5 Seepromenade mit Schiffstation und Billroth-Denkmal

Gönnen Sie sich eine Fahrt mit einem der Linienschiffe über den Wolfgangsee. Das älteste Schiff ist der Raddampfer „Kaiser Franz Josef“, der schon seit 1873 hier am See im Einsatz ist. Das Billroth-Denkmal erinnert an den berühmten deutschen Chirurgen Theodor Billroth (1828-1894), der 1884 ein Villa in St.Gilgen erbauen ließ. Er verbrachte viele Jahre mit seiner Familie die Sommerfrische in St. Gilgen. Heute befindet sich an der Stelle der einstigen Billroth-Villa das Seehotel Billroth.

6 Seepark, Musikpavillon, Denkmäler, Kinderspielplatz

Denkmal der österr. Dichterin, Marie von Ebner-Eschenbach (1830-1916). Sie verbrachte 10 Jahre ihren Sommer in St.Gilgen und trat stets als große Wohltäterin für die Ärmsten der Bevölkerung auf. Denkmal des Zoologen und Nobelpreisträgers Prof. Dr. Karl von Frisch, der in Brunnwinkl die „Sprache der Bienen“ erforschte. Im Heimatkundlichen Museum St.Gilgen ist ihm ein Raum gewidmet. Denkmal des Komponisten und Dirigenten Karl Franz Rankl (1898-1968) und Denkmal des Komponisten August Brunetti-Pisano (1870 – 1943).

1 Mozartplatz, Mozart Fountain, Town Hall and Gasthof zur Post

The bronze Mozart fountain shows the young Mozart playing violin surrounded by water spouting birds. It was designed and made in 1926 by the Viennese sculptor Professor Karl Wolllek. The town hall was built between 1914 and 1916. Above the main entrance is the coat of arms of St. Gilgen symbolising the lake and the sun. It was inspired by the Sonnenburg family crest. The family was related through marriage to W.A. Mozart. The Gasthof zur Post was built in 1415. The original frescoe on the facade is from 1618, and depicts a hunting scene set in the area. The paintings on the turret of the building left to Gasthof zur Post show key activities from the village`s history.

2 Local History Museum

The museum is located in a building dating from 1652. The collection of items is from St. Gilgen`s history, with the main focus on items from the bobbin-lace production (1600-1830) and glass manufacture (1701-1825), various items relating to the important Falkenstein pilgrim route, the insect collection of Nobel Prize-winner Karl von Frisch, and memorabilia of well-known people commemorating the value of St. Gilgen`s beneficial air, the “Sommerfrische”.

3 Parish Church of St. Ägydius

Mozart`s grandparents were married in this church in 1712, his mother was christened here on 25 December 1720, the original font is still there. Mozart`s sister, Nannerl, was married here on 23 August 1784. The Baroque interior is from 1768. The altarpiece shows St. Ägydius, the patron saint of St. Gilgen, on the left is a statue of St Wolfgang and on the right a statue of St Nikolaus. The ceiling fresco shows the ascension of the patron Saint Agydius. In 1991 a new organ was installed, and christened the “Mozart Organ”.

4 Mozart House St. Gilgen

Anna Maria Walburga Pertl, Mozart`s mother, was born in this building on 25 December 1720. Her father, Wolfgang Nikolaus Pertl (1667-1724) was the county judge in St. Gilgen and built this house in 1719-20. In 1784 Mozart`s sister Maria Anna Ignatia, “Nannerl”, married Johann Baptist Berchtold zu Sonnenburg who, like her grandfather, had become the county judge. She lived in the same house until his death in 1801. In 1906 a commemorative plaque was placed on the side of the house, a relief showing the heads of both Mozart`s mother and his sister. Inside the house is a memorial room and a video

documentary “The Mozarts and St. Gilgen”, which is well worth seeing. The house has an attractive garden with a fountain showing Mozart`s mother as a young girl, an inviting place to sit and while away the time.

5 Lakeside Promenade with pier and the Billroth Memorial

Treat yourself to a ride across the Wolfgangsee on one of the lake cruisers. The oldest boat is the paddle steamer Kaiser Franz Josef, which has been operating on the lake since 1873. The memorial is to the famous German surgeon Theodore Billroth (1829-1894). In 1884 Billroth had a villa built in St. Gilgen where he and his family spent many summers enjoying the beneficial air, the “Sommerfrische”. The Seehotel Billroth has been developed on the same site as the original villa.

6 Lakeside Park, Musicpavillon, Memorials, Childrens Playground

Memorial to the famous Austrian poet and author Marie von Ebner-Eschenbach (1830-1916). She spent 10 summers in St.Gilgen and was also well-known for her benevolent work on behalf of the poor. Memorial to the biologist and Nobelprize recipient Prof. Dr. Karl von Frisch who, whilst living in Brunnwinkl, discovered and researched the language

7 Musikinstrumenten-Museum der Völker und Museum Zinkenbacher Malerkolonie

Sammlung von über 3.000 Musikinstrumenten aus aller Welt, welche zum Teil in eindrucksvoller Weise vorgeführt werden. Das Museum der Zinkenbacher Malerkolonie befindet sich im 1. Stock des Hauses und ist Künstlern, die in der Zwischenkriegszeit ihre Sommerfrische am Wolfgangsee verbrachten, gewidmet. Jeden Sommer wird im Rahmen einer Ausstellung ein anderer Künstler vorgestellt.

8 Zwölferhorn-Seilbahn-Talstation

11-minütige Seilbahnfahrt auf das 1522 m hohe Zwölferhorn mit herrlichem Panorama-Blick, genussvolle Wanderungen, einzigartiger Almlandschaft, Aussichtspunkten und Themenwegen.

ge of the bees (how bees communicate with one another). A room is dedicated to him in the Local History Museum in St.Gilgen. Memorial to the composer and conductor Karl Franz Rankl (1898-1968) and memorial to the composer August Brunetti-Pisano (1870 – 1943).

7 The Music Instrument Museum and the Museum of the Zinkenbach Artists` Colony

The instrument collection consists of around 3000 instruments from all over the world, some of which are played in performance at the museum. The Zinkenbacher Museum is on the first floor of the same building, and is dedicated to those artists who spent their summers here between the two World Wars. Each summer a special display is dedicated to one of the artists.

8 Zwölferhorn Cable Car

The 11 minute cable car ride to the 1522m Zwölferhorn summit, offers magnificent views, hikes for all ages, a panoramic viewing station and themed walks.



ORTSPLAN STROBL



Zeichenerklärung, Legend

- | | |
|---|--|
| Tourismus Information
Tourist information | Tankstelle
Petrol station |
| Bankomat
ATM | Zahnarzt
Dentist |
| Bushaltestelle
Bus stop | Bootsvermietung
Boat hire |
| Gschmah-Platzl
Gschmah Platzl | Kneipp-Anlage
Kneipp pool |
| Parkplatz
Car park | Schifffahrt
Boat trips |
| Parkplatz Bus
Bus park | Strandbad
Beach |
| WC
Toilets | Wasserski
Waterskiing |
| Apotheke
Pharmacy | Beachvolleyball
Beachvolleyball |
| Arzt
Doctor | Bibliothek
Library |
| Bank
Bank | Fahrradverleih
Bike hire |
| E-Tankstelle
Charging station | Fußball
Football |
| Gemeinde-, Fund- und Meldeamt
Local council office/
Lost and found office | Kinder/ Jugendspielplatz
Junior play area |
| Lebensmittel
Grocers | Museen
Museum |
| Polizeiinspektion
Police | Musikpavillon
Bandstand |
| Postamt
Post office | Sportgeschäft
Sports store |
| Recyclinghof
Recycling yard | Tennis
Tennis |
| | Veranstaltungssaal
Festival hall |

- 1 2 3 4 5 6

Ortsrundgang – siehe Rückseite
Village highlights – see overleaf

Wolfgangsee Tourismus
Moosgasse 2 · 5350 Strobl
Tel.: +43(0)6137/7855
E-Mail: strobl@wolfgangsee.at
www.wolfgangsee.at



Sparber
1.502 m

Wir nehmen Sie mit auf eine kulturelle Rundreise durch den Ort mit dem wahrscheinlich schönsten Sonnenuntergang weit und breit. Viele Kleinode, Denkmäler und Kunstwerke werden dir entlang des rund 30 Minuten langen Fußwegs begegnen. Tauchen Sie ein in die Geschichte von Strobl und lernen Sie ganz nebenbei einige seiner berühmten Persönlichkeiten kennen.

1 Dorfplatz mit der Sommerlinde, dem Trinkwasserbrunnen und Hans III. Strobl

Eine Sommerlinde wurde am Dorfplatz gepflanzt. Ihre wohlriechenden Blüten und die herzförmigen Blätter lieben sie zum Baum der Liebe werden. Der Trinkwasserbrunnen besteht aus einem halbkreisförmigen Brunnenbecken aus rotem Marmor. Hier sind das Relief des Strobler Gemeindewappens eingemeißelt. Das Denkmal von Hans III. Strobl – dem Namensgeber unseres Dorfes – steht auf einem Marmorsockel.

2 Pfarrkirche Hl. Sigismund

Das Schmiedeeisen Tor führt in den Friedhof und zur Kirche. Der Friedhof ist ein Stück Familien- und Dorfgeschichte. Da es ein Bergfriedhof ist, finden wir hier besonders viele Schmiedeeisen- oder Holzkreuze. Die Kirche ist im spätbarocken Stil erbaut und 1761 geweiht worden.

3 Seepromenade mit dem Dorfbrunnen, dem Musikpavillon, Schiffsanlegestelle und Denkmälern

Der Dorfbrunnen mit seinen drei Granitsäulen mit den aufgesetzten, goldglänzenden Symbolen springen ins Auge und regen die Fantasie des Betrachters an. Er symbolisiert die vier Elemente. Die Säulen stehen für die Erde, die Symbole für Luft, Feuer und das Wasser.

Der Musikpavillon steht an einem stimmungsvollen Ort. Versinkt im Westen die Sonne hinter den Bergen, wandern ihre goldenen Strahlen über den See, bis sich langsam die Dunkelheit breit macht. Die Ästhetik des Pavillons wird durch die statische Lösung der Dachkonstruktion maßgeblich bestimmt und ermöglicht eine wunderbare Akustik.

Gönnen Sie sich eine Fahrt mit einem der Linienschiffe über den Wolfgangsee. Das älteste Schiff ist der Raddampfer „Kaiser Franz Josef“, der schon seit 1873 hier am See im Einsatz ist.

Die Skulptur des Kriegsmahnmals zeigt eine sitzende Frau, die einen Stahlhelm und einen goldenen Lorbeerzweig im Schoß hält.

Auf einer erhöhten Rasenfläche der Seepromenade ruht das „Platonische Liebespaar“. Der Blick der Beiden scheint über den See zu schweifen.

Der Teich an der Strobler Promenade wird von einem Springbrunnen belebt. Die Szenerie schenkt Ruhe und Beschaulichkeit.

Die Büste auf einem Steinsockel zeigt Helene Thimig mit leicht schräg gehaltenem Kopf und unterstreicht damit die edlen Gesichtszüge

4 Deutschvilla-Kunsthau

Die Villa wurde 1896 im toskanischen Stil erbaut. Heute fördert eine Kulturinitiative aktuelle Kunst in der Deutschvilla, die sich seit 1988 im Besitz der Gemeinde Strobl befindet. Der Platz vor der Villa wurde einst von Freimaurern für Zeremonien genutzt. Eindrucksvolle Skulpturen aus Stahl machen aus dem Garten einen Skulpturenpark.

5 Am Hasenanger Straße und Bahnstraße mit Denkmälern

Im Schulhof der Neuen Mittelschule schlängelt sich seit 2004 ein bunter Drache. Vorbild war der Drache von Antoni Gaudi aus dem Park Güell in Barcelona. Die Figur selbst ist aus Beton gegossen und mit Eisenstäben stabilisiert.

Weiters finden Sie die Bronzeplastik das „Tanzende Mädchen“ im Schulhof. Die Figur ist über eine Metallscheibe an einer Steinsäule nur mit der Spitze des Fußes befestigt. Die Tänzerin ist mit einem Trikot und einem Röckchen bekleidet. In diesem Werk hat die Künstlerin, Eva Maria Mazzucco, die Leichtigkeit im Leben zum Ausdruck gebracht, die sie sich immer gewünscht hat.

Ebenso von der Künstlerin geschaffen die Bronzeplastik „der lesende Knabe“ im Garten der Volksschule.

6 Denkmal Theo Lingen

Theodor Schmitz-Lingen, bekannt als Theo Lingen, wurde am 10. Juni 1903 in Hannover geboren und erwarb 1939 die Villa Wendlinger in der heutigen Bahnstraße. Am 6. Mai 1945 fuhren Georg Fürstenberg und Theo Lingen mit den Fahrrädern nach St. Gilgen, um die Amerikaner zu überzeugen, dass sie in Strobl kein Widerstand erwarten und sie herzlich willkommen seien. Es wird immer wieder berichtet, dass Theo Lingen drei Tage Bürgermeister von Strobl war, bis eine ordentliche Wahl stattfand.

Alle Details und genauen Beschreibungen finden Sie im Folder „Kultur in Strobl“, der im Tourismusbüro Strobl aufliegt.

We like to take you on a cultural trio through the plac ewith probably the most beautiful sunset tob e known far and wide. You will spot lots of small treasures, monuments and pieces of art along the approximately 30-minutes walk.

1 Village square with lime tree, the fountain and Hans III. Strobl – village Namesake

A lime tree was planted at Dorfplatz in the village centre. With ist sweetly scented flowers and heart shaped leaves it is also known as the tree of love. The semi-circular fountain base is of red marble. It is engraved with the outline of the Strobl. Adjacent to the village administration office in Dorfplatz is a marble plinth with the bronze figure of Hans III Strobl. “Strobl” means scruffy or dishevelled which is how Hans Strobl was depicted.

2 St. Sigismund Parish church

A wrought iron gate leads into the cemetery and church. The cemetery provides valuable family and village history. Because of the alpine setting the Strobl cemetery has predominantly traditional wrought iron and wooden headstones. The church is built in late-baroque style and was dedicated in 1761.

3 Promenade and local wells, musicpavillion, ship station and local monuments

The village fountain with his three massive granite columns topped by gilded symbols are eye-catching, stimulating the imagination of the observer. It symbolises the four elements, with the columns representing earth, a symbol for air, fire and water. The music pavilion is ideally placed in the centre of the village. The elegantly designed wooden structure is stable and graceful, and provides wonderful acoustics.

Treat yourself to a ride across the Wolfgangsee on one of the lake cruisers. The oldest boat ist the paddle steamer Kaiser Franz Josef, witch has been operating on the lake since 1873.

The sculpture „Kriegmahnmal“, with reduced plasticity, portrays a woman seated, a steel helmet in her lap and holding a golden laurel branch.

On a slightly raised grass surface of the lakeside promenade is the bronze of the “Platonic Sweethearts” lying close together on the green grass. Both are gazing across the lake.

The water feature on the Strobl promenade is fed by a water fountain. The setting presents a scene of calm and tranquility. The actress “Helene Thimig” is portrayed with her head lightly tilted emphasising the classic lines of her face.

4 Deutschvilla – House of Art

The Vienna factory director Georg Schinteliffe-Blacky built the Tuscan style villa in 1896. Today a cultural initiative promotes contemporary art in the Deutschvilla. The area in front of the villa was once used by freemasons for ceremonies. Impressive steel sculptures by Christiane Pott-Schlager turn the garden into a sculpture park.

5 local monuments

Since 2004, a colorful dragon, used by the children as a seat, meanders in the playground of the New Middle School. The idea for the design was based on Antoni Gaudi’s dragon in Park Güell, Barcelona. The dragon is made from poured concrete and stabilised with iron rods. In the courtyard of Strobl’s new middle school is a bronze statue of a dancing girl. With this work the artist Eva Maria Mazzucco aims to indicate a lightness of life that she herself had always desired.

The bronze sculpture “Boy Reading” in the garden of the primary school depicts a boy sitting on a stone reading. On his knee is a book in which he appears to be fully engrossed.

6 Theo Lingen, Strobl’s well-known short-mayor

Theodor Schmitz-Lingen, known as Theo Lingen was born on 10.6.1903 in Hannover. On 6th May 1945, Georg Fürstenberg and Theo Lingen rode their bicycles to St. Gilgen to convince the Americans that they did not have to expect any resistance in Strobl and that they were very welcome. It is reported repeatedly that Theo Lingen was mayor of Strobl for three days until a decent election could take place.

All details and exact descriptions can be found in the „Culture in Strobl“ brochure, which is available in the Strobl tourist office.





Sehenswürdigkeiten, Sights

- 1 Marktplatz, Market place
- 2 Wallfahrtskirche St. Wolfgang, Pilgrimage Church of St. Wolfgang
- 3 Uferplatz und Romantikhôtel „Im Weissen Rössl“, Uferplatz and hotel "White Horse Inn"
- 4 Schiffsanlegestelle St. Wolfgang Markt, Boat landing St. Wolfgang Markt
- 5 Michael Pacher Haus, Michael Pacher Haus
- 6 Puppenmuseum, Doll Museum
- 7 Robert Stolz Promenade mit Musikpavillon und Schiffsanlegestelle Schafbergbahn, Robert Stolz Promenade with Music Pavilion and Schafbergbahn boat landing
- 8 Schafbergbahn, Schafbergbahn Railway
- 9 Evangelische Friedenskirche, Protestant Peace Church
- 10 Kalvarienbergkirche, Kalvarienberg Church
- 11 Friedhof, Cemetery

Zeichenerklärung, Legend

- | | | | |
|--|---|------------------------------------|--------------------------------------|
| Tourismus Information
Tourist information | Apotheke
Pharmacy | Bootsvermietung
Boat hire | Bibliothek
Library |
| Bankomat
ATM | Arzt
Doctor | Fähre-Überfuhr
Ferry | Fahrradverleih
Bike hire |
| Bushaltestelle
Bus stop | Bank
Bank | Fischereikarten
Fishing licence | Museen
Museum |
| Gschmah-Platzl
Gschmah Platzl | E-Tankstelle
Charging station | Hallenbad
Indoor swimming pool | Musikpavillon
Bandstand |
| Parkhaus
Car parking garage | Gemeinde-, Fund- und Meldeamt
Local council office/
Lost and found office | Schifffahrt
Boat trips | Pferdekutsche
Horsedrawn carriage |
| Parkplatz
Car park | Lebensmittel
Grocers | Strandbad
Beach | Schafbergbahn
Cog railway |
| Parkplatz Bus
Bus park | Postamt
Post office | Wasserski
Waterskiing | Sportgeschäft
Sports store |
| WC
Toilets | Zahnarzt
Dentist | | Tennis
Tennis |
| | | | Veranstaltungssaal
Festival hall |



Wolfgangsee Tourismus

Au 140 · 5360 St. Wolfgang · Tel.: +43(0)6138/8003 · E-Mail: info@wolfgangsee.at · www.wolfgangsee.at



1 Marktplatz

Im Lebzelterhaus mit den sehenswerten Fassadenmalereien aus dem 17. Jahrhundert wirken die Vorfahren der Familie Wallner seit 1520 als Gastwirte, Kramer, Lebzelter, Wachszieher und Met-Erzeuger. In diesem Gebäude stellte Michael Pacher um 1480 seinen berühmten Flügelaltar fertig, der in der Wallfahrtskirche zu finden ist.

2 Wallfahrtskirche St. Wolfgang

1183 wird erstmals die „Aberseekirche“ urkundlich erwähnt, diese wird von 1330 bis 1350 wesentlich vergrößert. Nach einem Brand 1429 wird eine gotische Hallenkirche erbaut. 1471 erhält Michael Pacher aus Bruneck in Südtirol den Auftrag einen Flügelaltar zu errichten. Es handelt sich dabei um einen der bedeutendsten spätgotischen Kunstwerke. Weitere Schätze sind der Doppelaltar von Schwanthaler sowie der Schmerzensmann von Meinrad Guggenbichler. Der Pilgerbrunnen, ein Renaissance Kunstdenkmal, 1515 erbaut, versorgte zahlreiche Wallfahrer mit Wasser, nebenbei war er Hausbrunnen für die umliegenden Häuser.

3 Uferplatz und Romantikhotel „Im Weissen Rössl“

Seit 500 Jahren werden nahe der Wallfahrtskirche Gäste bewirtet. Der eigentliche Gasthof „Im Weissen Rössl“ entstand im Jahre 1878. Paul Johann Peter erwarb 1912

das „Weisse Rössl“ und wurde zum Gründer eines Familienunternehmens, das inzwischen in der fünften Generation von Familie Peter geführt wird. 1896 schrieb Oskar Blumenthal und Gustav Kadelburg das romantische Lustspiel „Im Weissen Rössl“. 1930 komponierte Ralph Benatzky die mitreißende Musik und am 8. November 1930 feierte die Operette Premiere in Berlin. Mit der Operette und dem „Rössl-Film“ der 1960er Jahre wurde das Weisse Rössl am Wolfgangsee zu einer Ikone.

4 Schiffsanlegestelle St. Wolfgang Markt

Bereits seit 1873 pendelt die WolfgangseeSchifffahrt zwischen den Orten Strobl, St.Gilgen und St.Wolfgang mit insgesamt sieben Haltestellen rund um den See. Am 20. Mai 1873 absolvierte das erste Dampfschiff, der Schaufelraddampfer „Kaiser Franz Josef I“, die Jungfernfahrt. Heute zählen vier weitere Schiffe zur Wolfgangseeflotte.

5 Michael Pacher Haus

1997 eingeweiht, dient es als Kongress- und Veranstaltungshaus.

6 Puppenmuseum

Das Puppenmuseum in der „Dorf-Alm“ präsentiert Kindern und Erwachsenen eine Puppensammlung, deren ältestes Modestück bis in das Jahr 1890 zurückreicht. Die Ausstellung zeigt eine Sammlung von über 1.000 Puppen von unterschiedlichsten Herstellern, wie Barbie®, Mundia®, Götz®, Himmstädt®, Madra-Gene® uvm.

7 Robert Stolz Promenade mit Musikpavillon und Schifflanlegestelle Schafbergbahn

Auf der Promenade befinden sich auch die Denkmäler von Robert Stolz und Ralph Benatzky.

8 Schafbergbahn

Die Schafbergbahn – bei ihrer Einweihung 1893 ein Meisterwerk der Mobilität – ist die steilste Zahnradbahn Österreichs. Gut 35 Minuten dauert die Fahrt bis unterhalb des 1.783 Meter hohen Gipfels des Schafbergs, von dem man bei guter Fernsicht 11 Seen und wohl eines der schönsten Bergpanoramen sieht.

9 Evangelische Friedenskirche

Die Grundsteinlegung für die Kirche fand am 9. November 1958 statt. Der Anstoß zum Bau einer Kirche kam von der Vielzahl der evangelischen Sommergäste und von den Kurpredigern am Wolfgangsee. Pfarrer Schuhmann hielt zur Mitte des 20. Jahrhunderts Vortragsreisen ins Ausland und sammelte dadurch Spenden für das Bauprojekt. Der Sakralbau steht unter Denkmalschutz.

10 Kalvarienbergkirche

1837 erbaut und ausgestattet mit einer figuralen Kreuzigungsgruppe in barocker Form. Wunderschöner Blick auf den Wallfahrtsort, den Wolfgangsee und das Bergpanorama.

11 Friedhof

Persönlichkeiten wie Ralph Benatzky, Oskar-Preisträger Emil Jannings und Ski Doppel-Weltmeister Rudi Nierlich haben hier ein Ehrengrab der Marktgemeinde St. Wolfgang.

1 Market Place

In the Lebzelterhaus (gingerbread house) with its 17th century facade paintings, which are well worth seeing, the ancestors of the Wallner family have been working as innkeepers, merchants, gingerbread makers, wax pullers and mead producers since 1520. It was in this building that Michael Pacher completed his famous winged altar around 1480, which can be found in the pilgrimage church.

2 Pilgrimage Church of St. Wolfgang

In 1183 the „Aberseekirche“ is mentioned in a document for the first time. It is considerably enlarged between 1330 and 1350. After a fire in 1429, a Gothic Hall church is built. In 1471 Michael Pacher from Bruneck in South Tyrol was commissioned to build a winged altar. This is one of the most important late Gothic works of art. Other treasures are the double altar by Schwanthaler and the Man of Sorrows by Meinrad Guggenbichler. The Pilgrims' Fountain, a Renaissance art monument built in 1515, supplied numerous pilgrims with water, and was a domestic fountain for surrounding houses.

3 Uferplatz and hotel "White Horse Inn"

Guests have been entertained near the pilgrimage church for 500 years. The actual "White Horse Inn" was established in 1878. Paul Johann Peter acquired the „White Horse Inn“ in 1912 and became the founder of a family business, which is now run by the fifth generation of the Peter family. In 1896 Oskar Blumenthal and Gustav Kadelburg wrote the romantic operetta "Im Weissen Rössl". In 1930 Ralph Benatzky composed the rousing music and on 8 November 1930 the operetta celebrated its premiere in Berlin. With the operetta and the "Rössl film" of the 1960s, the "White Horse Inn" on Lake Wolfgangsee became very popular.

4 Boat landing St. Wolfgang Markt

The WolfgangseeSchifffahrt has been transporting people between the towns of Strobl, St. Gilgen and St. Wolfgang since 1873, with a total of seven stops around the lake. The first steamship, the paddle steamer „Kaiser Franz Josef I“, made its maiden voyage on 20 May 1873. Today there are four more ships in the Wolfgangsee fleet.

5 Michael Pacher House

Opened in 1997, it serves as a congress and event centre.

6 Doll Museum

The doll museum in the „Dorf-Alm“ presents a collection of dolls to children and adults, the oldest of which dates back to 1890. The exhibition features a collection of over 1,000 dolls from a wide variety of manufacturers, such as Barbie®, Mundia®, Götz®, Himmstädt®, Madra-Gene® and many more.

7 Robert Stolz Promenade with Music Pavilion and Schafbergbahn boat landing

On the promenade you will find the monuments to Robert Stolz and Ralph Benatzky.

8 Schafbergbahn Railway

The Schafbergbahn - a masterpiece of mobility when it was inaugurated in 1893 - is the steepest cogwheel railway in Austria. The ride takes a good 35 minutes to reach

the 1,783 metre high summit of the Schafberg, from where you can see 11 lakes and probably one of the most beautiful mountain panoramas in Austria.

9 Protestant Peace Church

The foundation stone for the church was laid on 9 November 1958. The sacred building is a listed building.

10 Kalvarienberg Church

Built in 1837 and equipped with a baroque figural crucifixion group in baroque form. Wonderful view of the Pilgrims Church, Lake Wolfgangsee, and the mountain panorama.

11 Cemetery

Personalities such as Ralph Benatzky, Oscar winner Emil Jannings and double world champion skier Rudi Nierlich have an honorary grave here in the market community of St. Wolfgang.

